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令和５年度第３４回東松島市農業委員会総会議事録 

 

日 時： 令和６年３月２５日 (月) 午後１時３０分 

 

場 所： 東松島市役所鳴瀬庁舎 ３階 講義研修室 

 

招集者： 東松島市農業委員会 会長 佐 藤 栄 宏 

 

 

議 事： 開 会 

 

     挨 拶 

 

     日程第１ 議事録署名委員の指名について 

 

     日程第２ 会期の決定について 

 

     日程第３ 報告事項１ 賃貸借等の合意解約について 

 

     日程第４ 議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について 

 

     日程第５ 議案第２号 農業経営基盤強化促進法に基づく農用地利用集積計画の承認について 

 

     日程第６ 議案第３号 令和６年度最適化活動の目標の設定等（案）について 

 

     閉 会 
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 出席委員（１４名） 

席次 委員氏名 席次 委員氏名 席次 委員氏名 

１番 ― ２番 鈴 木 仁 逸 ３番 佐 藤   祥 

４番 熊 谷   奨 ５番 阿 部 喜 生 ６番 秋 本 まゆみ 

７番 小 山   子 ８番 大 山 道 保 ９番 浅 野 喜代志 

１０番 安 部 俊 郎 １１番 ― １２番 小 岩 敏 幸 

１３番 大 崎   康 １４番 川 村 勝 雄 １５番 安 倍 民 夫 

１６番 佐 藤 栄 宏  

 

 遅参委員 なし 

 

 欠席委員（２名） 

席次 委員氏名 席次 委員氏名 席次 委員氏名 

１番 門 馬 宏 之 １１番 本 田 幸 男   

 

 出席事務局職員 

  事務局長         石 森 久 浩 

  事務局長補佐兼農地係長  安 倍 浩 司 
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【 開 会 】 

○事務局長  ： ただいまより、第３４回東松島市農業委員会総会を開催いたします。 
         初めに、会長よりご挨拶を申し上げます。 
 
○佐藤栄宏会長： － 会長挨拶 － 
         － 会長の動向報告 － 
 
○事務局長  ： 議事の進行につきましては、東松島市農業委員会会議規則第５条第１項の規定に基づ

き、会長が議長となり進めていただきます。 
         それでは会長、よろしくお願いいたします。 
 
【 議 事 】 

○議長（佐藤栄宏会長）： それでは、議事に入ります。 

  本日は、１番門馬宏之委員、１１番本田幸男委員から欠席届が出されております。ただいまの出席委

員は１４名であります。定足数に達しておりますので、これより第３４回東松島市農業委員会総会を開

会いたします。 

  本日の議事日程は、お手元に配布のとおりであり、議事日程に従い、議事を進めてまいります。 

 

  日程第１、議事録署名委員の指名を行います。議事録署名委員には東松島市農業委員会会議規則第２

８条第３項の規定に基づき、７番小山 子委員、８番大山道保委員のお二人を指名したいと思いますが、

これにご異議ございませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、お二人を指名いたします。 

  日程第２、会期の決定について、お諮りいたします。本総会の会期は、本日１日限りといたしたいと

思いますが、ご異議ございませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、会期は本日１日限りといたします。 

  日程第３、報告事項１ 賃貸借等の合意解約について、事務局から説明願います。 

 

○事務局長： 議案の１ページをご覧ください。合意解約の通知がありましたので、ご報告いたします。 

  その１、小松字明神下２４５―１、１０６㎡、解約届出日は令和６年２月２２日、耕作者の変更のた

め賃貸借契約の解約でございます。 

  その２、野蒜字山岸１０７―２、２２㎡ 外 計３筆で１，６５４㎡、解約届出日は令和６年２月２

９日、中間管理事業での設定のため賃貸借契約の解約でございます。 

  その３、野蒜字羽黒１０３、４，６０１㎡ 外 計４筆で１９，９７５㎡、解約届出日は令和６年２

月２９日、耕作者変更のため使用貸借契約の解約でございます。 

  その４、野蒜字山岸６２―１、９２９㎡、解約届出日は令和６年２月２８日、耕作者変更のため賃貸

借契約の解約でございます。 

  その５、矢本字二反走２６７、１，０２１㎡ 外 計３筆で５，４３５㎡、解約届出日は令和６年３

月１１日、耕作者変更のため賃貸借契約の解約でございます。 
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  その６、矢本字穴尻１１７―１、３２０㎡ 外 計２筆で１，２４３㎡、解約届出日は令和６年３月

１１日、耕作者変更のため賃貸借契約の解約でございます。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： ただいまの報告について、ご質問ございませんか。  

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 日程第４、議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について、事務

局から説明願います。 

 

○事務局長： 議案の２ページをご覧ください。 

  その１、小松字舘下１１１、１，９５５㎡ 外 計２筆で５，０７３㎡、１０年間の賃借権設定とな

ります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員 ３番佐藤祥委員より聴き取り調査報告をお願いします。 

 

○佐藤祥委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２０日。権利の種類は賃借権設定。出し手の理由は労力不足。受け手の

理由は、相手方要望、耕作利便。農地の効率的な利用、農機具の保有状況、労働力はいずれも適当。農業

経営の内容は、水稲の単一経営です。通作距離については約１ｋｍ。権利取得することによる周辺の農

地の農業上の利用に影響はない。申請地の状況は、田畑として利用。総合意見としては許可相当で附帯

条件はなし。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。その１を許可することに、ご異議ございま

せんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、その１を許可することに決定します。 

  次に、日程第５、議案第２号 農業経営基盤強化促進法に基づく農用地利用集積計画の承認について、

上程いたします。 

始めに利用権の賃借権設定を上程いたします。その１を事務局より説明願います。 

 

○事務局長： 資料は３ページとなります。公告日は全て令和６年３月２９日となります。 

その１、小松字明神下２４５―１、１０６㎡ 外 計４筆で２，６０９㎡。借賃は、金納で３１，３
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０８円、期間については、令和６年４月１日から令和１５年１２月３１日までの１０年間となります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員２番 鈴木仁逸委員、聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○鈴木仁逸委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２０日。権利の種類は、賃借権設定。出し手理由は、労力不足であり、今

回耕作者変更による。受け手理由は、規模拡大。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を

効率的に利用することができるか、適当。労働力も適当。通作距離約１㎞で、農業経営の内容は、水稲

の単一経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その１を承認することに、ご異議ご

ざいませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その１を承認することに決定します。 

  次に、その２を事務局から説明願います。 

 

○事務局長： その２、赤井字北沖３７０―１、４，００５㎡ 外 計２筆で１０，０１０㎡。借賃は、金

納で１１２，０００円。期間については、令和６年４月１日から令和７年３月３１日までの１年間とな

ります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員６番 秋本まゆみ委員の聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○秋本まゆみ委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月１７日。権利の種類は賃借権設定。出し手理由は、労力不足。受け手理

由は、相手方要望。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用することができ

るか、適当。労働力も適当。通作距離は約１０㎞。農業経営の内容は、水稲の単一経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その２を承認することに、ご異議ご
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ざいませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その２を承認することに決定します。 

次に、その３からその４は関連がありますので、一括で事務局から説明願います。 

また、浅野喜代志委員にかかる案件ですので、規定により退席願います。 

 

○事務局長： その３、上下堤字南３１６―１、３０１㎡ 外 計２筆で１，２４４㎡。借賃は、物納で６

０㎏。期間については、令和６年４月１日から令和９年３月３１日までの３年間となります。 

  その４、上下堤字南３８―１、４２７㎡ 外 計４筆で２，９１７㎡。借賃は、物納で９０㎏。期間に

ついては、令和６年４月１日から令和９年３月３１日までの３年間となります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員８番 大山道保委員の聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○大山道保委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２２日。権利の種類は賃借権設定。出し手理由は、労力不足。受け手理

由、規模拡大。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用することができるか、

適当。労働力も適当。通作距離は約１㎞。農業経営の内容は、水稲、露地野菜の複合経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その３及びその４を承認すること

に、ご異議ございませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その３及びその４を承認することに決定します。 

  浅野喜代志委員は、入室願います。 

  浅野喜代志委員にご報告します。本件は原案のとおり承認することに決定となりましたので報告しま

す。 

次に、その５を事務局から説明願います。 

安部俊郎委員にかかる案件ですので、規定により退席願います。 

 

○事務局長： その５、野蒜字山岸７１―１、８６６㎡。借賃は、物納で３０㎏。期間については、令和６

年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

  以上となります。 
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○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員７番 小山 子委員の聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○小山 子委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２３日。権利の種類は賃借権設定。出し手理由は、労力不足。受け手理

由は、規模拡大、相手方要望。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用する

ことができるか、適当。労働力も適当。通作距離は約０．５㎞。農業経営の内容は、水稲、大豆、麦の複

合経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その５を承認することに、ご異議ご

ざいませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その５を承認することに決定します。 

本件は安部俊郎委員、小山 子委員にかかる案件ですので、規定により退席願います。 

  次に、その６を事務局から説明願います。 

 

○事務局長： その６、野蒜字山岸６２―１、９２９㎡ 外 計２筆で２，０９３㎡。借賃は、物納で６０

㎏。期間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員９番 浅野喜代志委員の聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○浅野喜代志委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２２日。権利の種類は賃借権設定。出し手理由は、労力不足。受け手理

由は、相手方要望。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用することができ

るか、適当。労働力も適当。通作距離は約０．５㎞。農業経営の内容は、水稲、転作各種の複合経営で

す。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その６を承認することに、ご異議ご

ざいませんか。 
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○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その６を承認することに決定します。 

安部俊郎委員、小山 子委員は、入室願います。 

  本計画その５及びその６は原案とおり承認することに決定となりましたことをご報告します。 

次に、その７からその１９は再設定となりますので、一括で事務局から説明願います。 

 

○事務局長： その７、小松字明神下１７７―１、９１１㎡ 外 計９筆で８，１７９㎡。借賃は、金納で

９８，１４８円。期間については、令和６年４月１日から令和１５年１２月３１日までの１０年間とな

ります。 

  その８、小松字中江下２３―１、１３７㎡ 外 計６筆で２，０５１㎡。借賃は、物納で１１４㎏。期

間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

  その９、小松字中江下３４―１、７３０㎡ 外 計９筆で７，６６１㎡。借賃は、物納で４２１㎏。期

間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１０、赤井字東３８５―３、２，０６７㎡。借賃は、物納で１００㎏。期間については、令和６

年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１１、赤井字舘前２０８―１、３２２㎡ 外 計９筆で１３，６１２㎡。借賃は、金納で１３７，

０００円。期間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１２、赤井字下新丁６８、１，１２３㎡ 外 計２筆で６，２７２㎡。借賃は、金納で６８，０

００円。期間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１３、大塩字中沢３２２―１、３６６㎡ 外 計６筆で７，５５９㎡。借賃は、物納で４８０㎏。

期間については、令和６年４月１日から令和１６年２月２８日までの１０年間となります。 

その１４、赤井字川前三３６８、３８４㎡ 外 計１０筆で８，４２４㎡。借賃は、金納で１４１，

０００円。期間については、令和６年４月１日から令和２１年３月３１日までの１５年間となります。 

その１５、大塩字松木沢中１３、２，３４７㎡ 外 計２筆で４，５３０㎡。借賃は、金納で４５，

３００円。期間については、令和６年４月１日から令和２６年１２月３１日までの２０年間となります。 

その１６、大塩字新裏１６、２，３１３㎡ 外 計２筆で３，７７８㎡。借賃は、金納で４５，３０

０円。期間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１７、大塩字新裏２２、１，３６９㎡ 外 計２筆で２，４９８㎡。借賃は、金納で３５，００

０円。期間については、令和６年４月１日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その１８、赤井字上三番９９、１，０２１㎡ 外 計７筆で１６，３３１㎡。借賃は、金納で２１０，

９３８円。期間については、令和６年４月１日から令和１３年３月３１日までの７年間となります。 

その１９、赤井字北田１０４―２、５１２㎡ 外 計４筆で４，１４１㎡。借賃は、物納で２４０㎏。

期間については、令和６年４月１日から令和１６年２月２８日までの１０年間となります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： ただちに質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その７からその１９を承認するこ

とに、ご異議ございませんか。 
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○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その７からその１９を承認することに決定します。 

  次に、所有権移転について上程いたします。 

その１を事務局より説明願います。 

 

○事務局長： その１、赤井字新舘前１９８―３、９７８㎡。対価は３５０，０００円。 

以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員５番 阿部喜生委員、聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○阿部喜生委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月１７日。権利の種類は、所有権移転。出し手理由は、労力不足。受け手理

由は、相手方要望。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用することができ

るか、適当。労働力も適当。通作距離約１㎞で、代金の支払い方法は自己資金。農業経営の内容は、水稲

と露地野菜、転作作物の複合経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その１を承認することに、ご異議ご

ざいませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その１を承認することに決定します。 

  次に、その２を事務局から説明願います。 

  また、安部俊郎委員にかかる案件ですので、ご退席願います。 

 

○事務局長： その２、野蒜字宇津１８５―２、３９４㎡ 外 計４筆で４，９４１㎡。対価は１，００

０，０００円。 

以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 担当委員７番 小山 子委員、聴き取り調査の報告をお願いします。 

 

○小山 子委員： 報告いたします。 

  調査年月日は、令和６年３月２３日。権利の種類は、所有権移転。出し手理由は、労力不足。受け手理

由は、相手方要望。農業で自立する意欲と能力はあるかは、適当。農地を効率的に利用することができ

るか、適当。労働力も適当。通作距離約０．５㎞で、代金の支払い方法は自己資金。農業経営の内容は、
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水稲と大豆、麦の複合経営です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その２を承認することに、ご異議ご

ざいませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その２を承認することに決定します。 

安部俊郎委員、ご入室願います。 

  本計画その２は原案とおり承認することに決定となりましたことをご報告します。 

次に、農地中間管理事業の一括方式について上程します。 

  その１からその６を事務局から説明願います。 

 

○事務局長： 公告日は令和６年３月２９日。転貸人は、全て、宮城県農地中間管理機構 公益社団法人

みやぎ農業振興公社となります。 

その１、赤井字北田３８７―１、３，９５３㎡。借賃は、金納で３９，５３０円。期間については、

令和６年３月３０日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

  その２、赤井字中新丁６６、２，６８７㎡ 外 計５筆で１６，０１７㎡。借賃は、金納で１６０，１

７０円。期間については、令和６年３月３０日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その３、矢本字立沼浦１８８―２、１，９５９㎡ 外 計１７筆で１３，７６４㎡。借賃は、物納と

金納で、各々４８０㎏と６２，８００円。期間については、令和６年３月３０日から令和１６年３月３

１日までの１０年間となります。 

その４、小松字鷹の池９６―２、８７２㎡ 外 計２筆で１，３４０㎡。借賃は、なし。期間につい

ては、令和６年３月３０日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その５、赤井字南四２１６、１，６２４㎡ 外 計２筆で２，０００㎡。借賃は、物納で９０㎏。期

間については、令和６年３月３０日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

その６、赤井字新南２９―１、７０８㎡ 外 計４筆で４，０１０㎡。借賃は、物納で２４０㎏。期

間については、令和６年３月３０日から令和１６年３月３１日までの１０年間となります。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： ただちに質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その１からその６を承認すること

に、ご異議ございませんか。 
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○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その１からその６を承認することに決定します。 

  次に、農地中間管理事業の一括方式にかかる賃借権による権利の移転を上程します。 

  それでは、その１からその３を事務局から説明願います。 

 

○事務局長： その１、矢本字五反田６８、１，０２１㎡ 外 計８筆で６，５８８㎡、借賃は金納で７

７，７００円です。期間は県公告の翌日から令和８年１２月３１日までの３年間です。 

  なお、８筆の内の７筆については、現況は換地により矢本字五反田１８４―３、５，２６４㎡となっ

ております。 

その２、矢本字穴尻３５４―１、９９０㎡ 外 計８筆で６，１２２㎡、借賃は金納で７３，１００

円です。期間は県公告の翌日から令和８年１２月３１日までの３年間です。 

  なお、８筆の内の３筆については、現況は換地により矢本字鹿石前１８７―２、２，３６０㎡となっ

ており、残りの５筆については、現況は換地により矢本字鹿石前１８８、３，３７９㎡となっておりま

す。 

その３、矢本字不動前２３５、９８５㎡ 外 計２筆で１，９８５㎡、借賃は金納で２１，８００円

です。期間は県公告の翌日から令和９年４月３０日までの３年間です。 

  以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： ただちに質疑に入ります。ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。本計画その１からその３を承認すること

に、ご異議ございませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、本計画その１からその３を承認することに決定します。 

  次に、日程第６、議案第３号 令和６年度最適化活動の目標の設定等（案）について、を上程いたし

ます。 
  事務局より説明願います。 

 

○事務局長： 資料については、１２ページからとなります。 

  農業委員会は、農業委員会による最適化活動の推進等について、毎年度、最適化活動の目標を設定し、

最適化活動の実施状況及び最適化活動の目標の達成状況について点検・評価することとなっていること

から、令和６年度の最適化活動の目標を設定するものです。 

  本総会で決定いただいた後、宮城県農業会議に意見を求めまして回答をいただいた後に、宮城県を通

じて農林水産省へ提出をすることになっております。 

  その１、農業委員会の現在の体制については、人数等の変更はありません。 

  その２、農家・農地等の概要については、総農家数や基幹的農業従事者数に関しては５年に一度の統

計データの直近の数値でございますので、昨年度と変更はありません。認定農業者数等に関しては、毎
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年、本市農林水産課が農地の集積状況を３月末現在で把握をすることとされております。その情報を提

供いただき、こちらの方へ反映をしております。耕地面積については、毎年度、宮城県から農地の集積

状況に関する数値として示されているものです。昨年度は２，８１０ｈａでしたが、今年度は田が２，

４００ｈａ、畑については、普通畑が３５０ｈａで合計２，７５０ｈａ。今後の農業委員会として来年

度以降の集積状況を把握する際には、この２，７５０ｈａを分母として用いる数値となります。 

  最適化活動の成果目標として（１）農地の集積については、本市農林水産課が今年度末の数値を調整

している段階でございます。先ほどの説明で管内の農地面積は２，７５０ｈａです。このうち、認定農

業者等へ利用権設定や農作業受委託等で集積した面積が今日現在で把握している面積は２，３４４ｈａ、

集積率は８５．２％となります。昨年度末は８４．５％でしたので、０．７％程度上昇しております。課

題として、山間や狭小地などの耕作条件の悪い農地では集積が困難であるとしております。 

目標として、最適化活動目標が設定された当初から令和１３年度までに、集積率９０％を掲げており

ます。今年度８５．２％の集積率から毎年度一定程度の集積率を増加させていき、目標達成を目指して

いくことから、今年度は新規集積面積を１４ｈａとし、今年度末の集積面積を２，３５８ｈａ、集積率

８５．８％を目標としております。 

遊休農地の解消については、農地の利用状況調査を基に１号遊休農地面積のうち緑区分は７ｈａ、黄

区分は９ｈａ、合計１６ｈａとなります。課題は、集積の課題と同様です。 

目標としては、令和３年度調査時の緑区分の農地が１５ｈａありました。令和６年度の緑区分の解消

目標面積を３ｈａとしました。また、黄区分の農地は令和３年度調査時にはなかったため０ｈａとなり

ます。また、前年度新規発生緑区分農地の解消目標としましては、令和６年度の調査結果にもよります

が、昨年度と同様に１．９ｈａを目標としております。 

新規参入の促進については、令和３年度は新規参入者が３経営体ありましたが、４、５年度はござい

ませんでした。課題として、農地の確保が難しい。農作物の価格低迷や資材・燃油等の高騰などにより、

安定した農業経営の見通しができないとしております。 

目標として、権利移動面積は、総会等で許可された権利移動面積を過去３年間分の平均をとり、その

１割程度の１７．５ｈａを農地所有者の理解を得ながら、新規参入者に対して情報提供をしていきたい

と設定しています。 

最適化活動の活動目標として、昨年度と同様に委員一人当たりの活動日数を１０日／月と設定してお

ります。活動強化月間としましては、１１から１２月末にかけて、利用状況調査結果をもとに、遊休農

地解消に向けた声がけ等を実施していき、１から３月にかけて農地集積に向けた声がけを行っていきた

いと考えております。 

新規参入相談会については、２年前に合同会議開催同日に予定しましたが、事前応募がなかったため

実施に至りませんでしたが、今年度は同時期の２月に相談会を実施予定としております。もしくは、移

住定住相談の活動も他部局でしておりますので、そちらの部局とも共有しながら、確実に新規参入に向

けた相談会を単独もしくは合同で１回程度は開催していきたいと考えております。開催にあたりまして

は、各農業委員の皆様にご協力いただきたいと思います。 

説明は、以上となります。 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： ただいまの説明について、ご質問ございませんか。 

 

○各委員： （「なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 質問なしと認め、採決いたします。議案第３号 令和６年度最適化活動の目
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標の設定等（案）について、を原案のとおり承認することに、ご異議ございませんか。 

 

○各委員： （「異議なし」との声あり） 

 

○議長（佐藤栄宏会長）： 異議なしと認め、議案第３号 令和６年度最適化活動の目標の設定等（案）に

ついて、を原案のとおり承認することに決定します。 

 
 【 閉 会 】 

〇議長（佐藤栄宏会長）： 以上で本日付議された議案の審議は全て終了いたしました。 

  これをもちまして、第３４回東松島市農業委員会総会を閉会といたします。 

 

 

午後２時２２分 閉会 

  




